

**4 Politique**

**Mission conjointe d'observation électorale Union africaine-CEEAC  
Évaluation du contexte pré-électoral**

Martina ADA METOULE  
Libreville/Gabon

**C'était l'objet de la conférence de presse animée, hier, dans un hôtel de Libreville, par le président de la Mission conjointe d'observation Union africaine-Communauté économique des États de l'Afrique centrale (CEEAC), Cassam Uteem. A deux jours du scrutin présidentiel, ces observateurs dits de "long terme" ont présenté un rapport qui décrit le climat ayant prévalu lors de la période pré-électorale.**

LES observateurs de l'Union africaine (UA) et ceux de la Communauté économique

des États de l'Afrique centrale (CEEAC) ont tenu une conférence de presse, hier, dans un hôtel de Libreville. Animée par le chef de la Mission conjointe, M. Cassam Uteem, cet échange avec la presse nationale et internationale avait pour objet, le rapport du contexte pré-électoral. Toute chose qui rentre dans le cadre de la Présidence du 27 août prochain.

Dans sa déclaration, l'orateur est revenu sur les missions qui sont les leurs et, sur toutes les actions déjà entreprises depuis leur arrivée au Gabon. Entre autres démarches, les différents rencontres avec les institutions qui participent au processus électoral (Cénap, Cour constitutionnelle, ministère de l'Intérieur, etc.), les ac-



Photo : LLIM

**Le président de la Mission conjointe d'observation, Cassam Uteem (c) s'exprimant devant la presse.**

teurs politiques et la société civile. En outre, les observateurs de l'UA ont apprécié l'intérêt du peuple gabonais et des autres parties prenantes pour "l'élection et la préservation d'un climat politique serein". S'agissant de l'évaluation du

contexte pré-électoral proprement dit, M. Cassam Uteem et les siens partent d'un constat qu'ils ont regroupé en dix points. Notamment, l'environnement politique général. Sur ce point, la mission n'a observé "aucun incident majeur" ce,

malgré "certains discours virulents ponctués d'attaques personnelles et de menaces verbales". Concernant le cadre légal, les observateurs, au regard de la loi gabonaise sur laquelle ils s'appuient, ont marqué leur satisfaction dans la mesure où, selon eux, "il garantit les droits civiques et politiques ainsi que les libertés fondamentales". Idem pour l'administration électorale, la constitution du fichier électoral, l'éducation civique et la sensibilisation électorale, le déroulement de la campagne.

Cependant, ils déplorent un certain nombre d'éléments : la "forte crispation autour de l'application de l'article 10 de la Constitution, notamment la condition de nationalité ainsi que des appréhensions quant à l'indépendance de la

Cénap". Tout comme ils ont relevé une campagne d'affichage "disproportionnée"... Ils notent aussi, un déséquilibre en termes de couverture par les médias publics.

Fort de tout ce qui a été notifié, les observateurs de l'UA et ceux de la CEEAC ont recommandé la signature et le respect par tous les candidats du Code de bonne conduite ; la poursuite du processus de distribution des cartes d'électeur le jour du vote pour "encourager la participation électorale", le renforcement du dispositif sécuritaire à l'intérieur du pays pendant et après le scrutin.

Par ailleurs, M. Cassam Uteem a dit être strict à propos des conditions à respecter pendant l'élection.

**Trois questions au... président de la Conférence épiscopale du Gabon (CEG)**

**Mgr Mathieu Madega Lebouakehan :  
" Priez avec persévérance pour le bien du Gabon "**

Synthèse V.N. (Sce : Service communication CEG)  
Libreville/Gabon

**L'Union. Excellence, à quelques heures du scrutin, quelle est l'appréciation du président de la Conférence épiscopale du Gabon du climat politique actuel ?**

**Mgr Mathieu Madega L. :** Nous constatons que les acteurs politiques s'activent un peu partout. Cela montre la vitalité politique du pays. Chose normale. Cependant, comme il s'agit d'une élection à un seul tour, tous les acteurs devraient, s'ils sont sereins, constater que nous sommes automatiquement placés, ni plus ni moins, dans le cas de figure, dans la situation du dernier tour d'une élection, fût-elle à un ou plusieurs tours. Comment se comporte-t-on au dernier tour

d'une élection ? On a uniquement deux camps en compétition. En dehors de ces deux camps, les joueurs "shootent" le ballon hors du stade et dans les tribunes. Ces joueurs, qui envoient le ballon dans les tribunes, ne recevront pas d'applaudissements ; les spectateurs s'ennuient, ou bien plus, se font mal avec le ballon qui va les trouver sur les gradins ! Quel dommage !

**Que faire alors ?**

Nous devons nous tourner vers le Créateur du ciel et de la terre. Car lorsque nous ne nous comprenons pas, nous ses enfants, nous allons à Lui. Voici quelle fut la réponse de l'Apôtre Pierre à Jésus : « A qui irions-nous, Seigneur ? Tu as les paroles de la vie éternelle » (Jn 6,68). Raison pour laquelle, en toute chose et circonstance, et pas uniquement pour les élections, nous devons toujours nous tourner vers Dieu. Ainsi, pour l'Année Sainte de



Photo : FMM

**Le président de la Conférence épiscopale du Gabon, Mgr Mathieu Madega Lebouakehan**

la Miséricorde, ouverte le 13 décembre 2015, l'Eglise catholique au Gabon a décrété "La chaîne de la prière ininterrompue" qui se conclura le 20 décembre 2016. Cette chaîne de prière est encore en vigueur. Et pour le présent scrutin, il y a une Neuvaine de prière qui a commencé le 18 de ce mois et se terminera le 26 août. Nous avons choisi la prière du Rosaire au terme duquel il y a la célébration de la messe ; et là où il n'y a pas de prêtre, on médite le premier chapitre de l'Evangile selon Saint Jean. Le jour même du scrutin, le 27 août, nous recommandons 24 heures avec le Christ : une adoration du Saint Sacrement pendant toute la journée. Elle commencera le 27 après la messe du matin et se terminera par la Messe du 28 au matin. Les églises paroissiales et chapelles de Communautés devront s'organiser selon le bon sens, en tenant compte des personnes qui participent au vote. La troisième est d'adresser des paroles à la nation, comme nous avons l'habitude de le faire à la fin de chacune de nos assemblées ordinaires de la Conférence épiscopale, ou encore à l'approche des élections. Au sujet du scrutin du 27 août, nous

avons déjà adressé un message à la nation.

**Avez-vous alors un message particulier, Excellence ?**

Nous demandons à tous les croyants de ne pas abandonner leur foi, mais de prier avec persévérance pour le bien du Gabon et de tous ses habitants ; à ceux qui sont impliqués dans le processus électoral de le faire avec crainte de Dieu, justice et loyauté ; à ceux qui sont inscrits d'aller tranquillement voter le candidat de leur choix ; à tous et à chacun d'éviter toute provocation et tout acte de violence. Que Saint Michel Archange protège, défende et éclaire le Gabon et tous ses habitants. Nous consacrons le Gabon au Cœur Immaculé de Marie et au Cœur Sacré de Jésus, afin que les habitants du Gabon puissent y mener une vie calme et paisible dans l'amour, la concorde, l'unité, selon volonté de Dieu.

**A Libreville**

**Le maire du 5e arrondissement sensibilise les femmes**

F.A.  
Libreville/Gabon

**LE** maire du 5e arrondissement de Libreville, Joseph Landry Mavoungou Ndong Biteghe, a reçu, mardi dernier, à son quartier général de Mindoube, les membres de l'Association de l'unité des femmes du 5e arrondissement de Libreville (AUFL). Il s'est agi, pour le premier citoyen de cette circonscrip-

tion, d'inviter l'ensemble des femmes et des jeunes du 5e arrondissement de la commune de Libreville à aller retirer leurs cartes d'électeurs afin de se rendre massivement aux urnes samedi prochain, et de remplir leur devoir de citoyen. Mais surtout, de voter utile. "Sans cartes d'électeur, vous ne pourrez pas voter. Il est donc nécessaire et urgent pour que chacune de vous aille demain, au plus tard, récupérer sa carte", a-t-il instruit. En outre, le maire du 5e a



Photo : F.A.

**Le maire du 5e arrondissement, Joseph Landry Mavoungou Ndong Biteghe, invitant les femmes de l'AUFL à voter utile samedi.**

édifié ses administrées sur les enjeux du scrutin à venir, avec un accent particulier sur la responsabilité des uns et des autres quant à la préservation et la sauvegarde de la paix dans notre pays. De ce fait, Joseph Landry Mavoungou Ndong Biteghe a, d'entrée, rappelé à ses compatriotes toute l'importance, selon lui, d'accorder à nouveau leurs suffrages au candidat du Parti démocratique gabonais (PDG), Ali Bongo Ondimba. « Il a un bilan, on peut voir ce qui est

fait. C'est le cas des routes. Aujourd'hui on peut aller de Libreville à Tchibanga en voiture, il en est de même pour ceux qui vont dans le nord du pays. Ce qui n'était pas le cas il y a quelques années", a-t-il souligné. Non sans relever qu'il existe néanmoins des choses qui restent à faire. "Nous estimons qu'il a commencé un travail et qu'il le fait bien, et pour cela il doit continuer de le faire", conclura l'édile du 5e arrondissement de la capitale gabonaise.

<b>CHANGEMENTS</b>	<b>COURS INDICATIFS DES DEVISES EN DATE DU 23/08/2016</b>	FIXING			VENTE BILLETS (sans frais)		INDICES BOURSINIERS		
		<b>Union Gabonaise de Banque</b>	DEV	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA	
<b>SiteWeb : http://www.ugb-banque.com</b>		XAF	xxxxx	xxxxx	xxxxxx	<b>1 EUR</b>	<b>655,957</b>		
		USD	1,1306	1USD =	580,185	1 USD	616,016	<b>CAC 40</b>	23/08/2016 <b>4 414,58</b>
		CAD	1,4602	1CAD =	449,224	1 CAD	473,001	<b>DOW JONES</b>	23/08/2016 <b>18 529,42</b>
		JPY	113,7300	1JPY =	5,768	100 JPY	599,768		
		GBP	0,8624	1GBP =	760,618	1 GBP	793,737		
		CHF	1,0886	1CHF =	602,569	100 CHF	63 094,64		
		ZAR	15,3625	1ZAR =	42,699	100 ZAR	4440,14		
		MAD	10,9677	1MAD =	59,808	MAD	62,19		
		CNY	7,5195	1CNY =	87,234	1CNY	89,85		
								<b>BRENT (IPE) US Dollars/Baril 23 Août 2016: 48,86</b>	